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培养主人翁意识和社会责任感

鼓励儿童参与社区治理

目前儿童乐园的实景 王葳然 摄

儿童乐园微更新

走进半马苏河驿站·1690

党群服务中心， 记者还在走

廊转角处看到了一幅幅名为

《我的心愿》 的画作， 蔡佳瑜

告诉记者， 这些都来自于社

区小朋友们的画笔。 “1690

党群服务中心里的儿童议事

厅是个物理空间， 但儿童议

事不局限于这个空间， 我们

希望通过儿童议事， 鼓励孩

子们表达观点， 从而来推动

他们从小树立民主议事的意

识， 等他们长大了也可以参

与我们社区的青年议事会，

让议事做到全年龄段的无缝

衔接。” 蔡佳瑜说。

平日在学校里， 孩子们可

以依托少代会参与议事活动，

而寒暑假则需要依托社区儿童

议事会来参与社区治理。 据

悉， 今年暑假， 社区里的墙壁

将重新粉刷， 画什么、 怎么画

也将成为儿童议事的议题之

一。

“我们鼓励儿童参与社会

事务， 在议事中增强儿童发

现、 探索、 思考问题的能力，

对于一些合理的建议， 我们也

会推动儿童议事成果转化为社

区建设、 城市更新的成果。”

普陀区妇联家儿部负责人倪路

说。

自上海提出建设儿童友好

城市以来， 儿童议事便在普

陀全区铺展开来。 记者在采

访中得知， 在普陀

区不仅是宜川街

道， 万里街

道、 甘泉街

道的儿童议事工作也在如火如

荼地进行。

“今年 3 月， 我们区层面

发布了儿童议事员招募的通

知， 得到了小朋友和家长们

的积极响应， 4 月份已经举办

了初次见面会。” 谈及这个暑

假， 倪路也向记者透露了普

陀区 儿童议事活动计划 ：

“今年暑假我们打算先是开展

5 场调研活动， 让孩子们带着

问题去了解普陀， 看普陀的

今昔变化与发展， 之后在 8

月底会组织一场集中议事，

让小朋友们表达观点或者提

出自己总结的问题或建议，

届时我们也会请各委办局相

关同志到场， 看看能不能解

答小朋友们的问题， 以及能

不能放到我们之后的工作内

容里面来。”

儿童友好城市的主人公

是儿童， 儿童友好不仅体现

于完善未成年人保护体系，

也体现在健全儿童参与机制，

加强儿童友好城市公共空间

和社区建设之中。 而儿童议

事在儿童心中种下的不仅是

鼓励表达观点的种子， 更是

主人翁意识和社会责任感，

一米高度的世界更安全友好

的同时， 一米高度的视界也

更广阔。
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□ 见习记者 王葳然

“我自己'.一个想要)滑梯！”

“大人)汽车有停车位1 我)滑板车可不可以也有停车位？”

“我们上学期间总是刷门卡开门很麻烦1 可不可以让我们直接通行？”

孩子们)声音一直是89更新(不可或缺)一环。 在(远两湾城这一超

大8区1 3456持续受7关注。 2一花一草1 7一物一+1 他们)心愿也

正逐步得以0/。

今天1 全市(小学正式迎来暑假。 在接下来)两个月里1 2学校回归8
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儿童乐园作为社区中孩子

们最爱的一片天地， 滑梯是其

中必不可少的一部分。

在日常使用中， 社区儿童

们发现， 滑梯存在已久， 铁艺

部分已经产生了斑斑锈迹， 在

游玩时面临着“危机四伏” 的

情况， 便希望社区能够更新儿

童乐园的滑梯及其他游乐设

施。

但孩子们想要什么样的滑

梯成了摆在大人面前的难题，

而最好的办法就是征集他们的

意见。 “我自己画了一个想要

的滑梯！” 自告奋勇的声音在

议事中此起彼伏， 一场活力满

满的议事也由此展开。 小朋友

们纷纷拿起画笔， 在纸上描绘

着理想的滑梯。 普陀区宜川路

街道妇联副主席蔡佳瑜说：

“有些小孩子表达能力不太好，

可能是与平时父母代为表达的

习惯有关， 但儿童议事会是只

有儿童在参与的， 我们街道妇

联、 书记会参与儿童议事过程

进行引导， 让孩子们的意见和

建议能够得到充分表达。”

“大人的汽车有停车位，

我的滑板车可不可以也有停车

位？” 作为儿童的“社交工

具”， 滑板车如果随意停放可

能导致堵塞跑道， 让前来玩耍

的其他伙伴体验感不佳。 记者

在社区儿童乐园里看到， 社区

也已经回应了儿童们的这一需

求， 在一片空间有限的空地上

专门划分了“停车区”， 供前

来游玩的儿童暂时停放滑板

车， 跑道上的障碍物少了， 整

个游乐区域也更加整齐有序。

而相比起道路修缮、 监控

维护这些工作， 儿童乐园微更

新的优先级并不高， 但安全隐

患的确存在， 所以这次微更新

并未动用小区公共维修资金，

而是靠众筹完成。 “这个项目

得到了家长和共建单位、 社会

组织的大力支持， 孩子们觉得

这是自己参与社区治理的成果，

有成就感的同时， 也会更爱惜这

些公共设施。” 蔡佳瑜说。

“民事民议、 民事民决、 民

事民办”， 通过“参与式治理”，

社区儿童们“定制” 了理想中的

儿童乐园。 他们参与社区治理的

声音被尊重， 也激发了他们的参

与议事的热情。

“近几年， 我们培育了‘苏

河两湾小小宣讲员’， 开展关于

苏州河的治理与变迁、 全过程人

民民主等主题的宣讲。 各居民区

也邀请社区民警哥哥姐姐们， 通

过线上或线下的方式， 来讲解有

关知识， 把法治教育也融入到各

项活动中。” 蔡佳瑜表示。

“我们东区的同学每天到

学校去， 要刷西区的门禁， 并

且每次只能一个人通过， 排队

刷卡的速度很慢， 可不可以让

我们直接通行？”

这是去年暑假， 中远二居

委的一次儿童议事中， 社区一

名小学生提出的想法。

“中远两湾城东西两区中

间隔了一条中潭路， 并且学校

（中远实验学校） 在西区这边，

东区的孩子上学要穿过马路，

之后刷门禁卡进入西区， 再走

到学校。” 蔡佳瑜说。

收到这一建议后， 居委立

即会同物业公司研讨可行方

案。 考虑到学龄儿童平日里大

多身着校服、 肩背书包， 如此

统一的造型其实很容易辨别。

“我们一眼就能看出‘这是

去上学的孩子’，那么就可以直

接让他们通行， 不用再排队刷

卡了，也能节省不少时间。 ”从

去年暑假开始， 物业公司在上

学和放学时段， 将闸机调整为

开放模式， 由居委安排志愿者

进行秩序维持和交通安全引

导，确保上学路的安全畅通。一

年来， 中远两湾城东区的小学

生们上学路更顺畅了。

用人眼的识别代替了门卡

的识别， 正是这次儿童议事，

推动了中远两湾城门岗管理方案

的优化， 儿童议事的成果结合社

区实际情况得以展现。

“自 5 月底开始， 我们各居

民区开始收集小朋友们比较关注

的新问题， 也在做一些策划。 暑

假马上要到了， 我们计划展开议

事活动， 让小朋友们了解如何通

过全过程人民民主的方式来参与

社区治理， 也是进一步培养他们

议事的能力。” 近期， 半马苏河·

1690 儿童友好特色实践点正式

揭牌， 其中儿童议事厅也正式亮

相， “我们希望利用好这个友好

空间， 在儿童议事中发现问题、

解决问题。”

画中的场景变为现实

上学“路漫漫” 留一扇门让出入更畅通
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